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Este año 2018 se han celebrado las XXX 
Jornadas Musicales en Honor a Santa Cecilia, 
Patrona de la Música. Toda una satisfacción 
para la comunidad musical local que lo ha 
festejado con diferentes conciertos y 
actuaciones durante los días del 22 al 24 de 
noviembre.

El patrimonio musical en Barcarrota es 
de gran valor, así no puede dejar de festejarse

1
2
3
4 
.6

Fotorrecuerdos
Otros temas.....
Cultura................
Biblioteca...........
En la última.......

tal efeméride, es por ello que no faltaron los 
conciertos a cargo de alumnos y profesores de 
la Escuela Municipal de Música "Guzmán Ricis" 
y de la Banda Municipal de Música "Guzmán 
Ricis", sendos en el Salón de Actos del Centro 
Cultural "Luis García Iglesias", así como la 
actuación durante una misa oficiada en la 
Iglesia de la Virgen, de la Coral Barcarroteña 
"José Antonio Hernández".
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Las Jornadas Musicales en Honor a 
Santa Cecilia, Patrona de la Música, 

llegaron a su trigésima edición



2

El número correspondiente a noviembre 
destaca en su "Portada" la celebración de las 
XXX Jornadas Musicales en Honor a Santa 
Cecilia, Patrona de la Música. 30 años 
poniendo en valor la música barcarroteña, 
gracias a agrupaciones locales como la 
banda de música municipal y la coral, así 
como instituciones como la escuela 
municipal de música. Toda la información 
relativa a estas jornadas se ofrecen en la 
sección "Cultura" en la que también puede 
leerse una crónica sobre la actividad 
"¡Despide noviembre con castañas!" y un 
texto referente a diversas acciones llevadas 
a cabo por parte del Ayuntamiento a favor 
del medio ambiente, como la colocación de 
un monumento en forma de corazón para 
recolectar tapones, ubicado en El Muelle, y 
la edición de bolsas de rafia repartidas a 
todos los vecinos de forma gratuita.

En cuanto a "Deportes" se destaca la 
celebración en el término municipal del 
Trofeo de Extremadura de Orientación, XII 
LEO y IX Liga Sprint.

Se aporta el desenlace en "La 
entrevista" de la mantenida con el ex
futbolista barcarroteño Jorge Zafra.

En la sección "Educación" desde el 
instituto se aporta un texto relativo a las 
acciones desarrolladas en este mes,

destacando la celebración de la III Semana 
de la Ciencia. En los aportados por el colegio 
y la escuela infantil, se trata sobre la 
conmemoración de Halloween y los 
Tosantos.

En cuanto a las acciones para 
conmemorar Halloween desde el área de 
educación y cultura, se publica la 
correspondiente crónica en "Otros temas", 
sección en la que también se informa sobre 
el desarrollo de la III Jornada "Mayores 
Saludables".

En Biblioteca, Juanma González 
aporta un escrito en el que resume las 
acciones desarrolladas en y por la institución 
que representa, en el último mes, destacan
do la participación como conferenciante en 
una acto celebrado en el Colegio Oficial de 
Odontólogos y Estomatólogos de la I Región 
de Madrid, la asistencia a las jornadas 
anuales que se celebran en Extremadura en 
torno a las bibliotecas e informando sobre la 
recepción de un nuevo premio relativo al 
fomento de la lectura en los María Moliner 
de ámbito nacional.

"En la última" se informa sobre el 
desarrollo de la IV Jornada Escolar de 
Educación Vial dirigida a los alumnos de la 
El "El Castillo" y del CEIP "Hernando de 
Soto" ■
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Entorno adehesado
Esta edición se desarrolló, como se ha 
expuesto, dentro del Corredor Ecológico y de 
Biodiversidad del Río Alcarrache, siendo un 
entorno incomparable del suroeste extremeño, 
que en esta época del año ofrece excelentes 
vistas de la dehesa, siendo un territorio más 
que apropiado para la práctica del deporte de 
Orientación.

Para los acaldes de las poblaciones 
anfitrionas, Óscar Díaz de Alconchel y Alfonso 
Macías de Barcarrota, se consideró que esta 
competición era una oportunidad con la que 
dinamizar el territorio desde el punto de vista 
turístico y de la sostenibilidad, llenando 
además los alojamientos de la zona, ya que a 
los cerca de 800 participantes les 
acompañaban técnicos, amigos y familiares.
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El Ahijón" acogió el Trofeo de Extremadura 
de Orientación, XII
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Programa
El viernes 23 de noviembre, a las 18:00 
horas, se daba comienzo a esta competición 
con la bienvenida y recogida de acreditaciones 
en Barcarrota. A las 19:30 horas fue la 
apertura del suelo duro en los pabellones 
deportivos "Alberto Contador" de Barcarrota y 
"Municipal" de Alconchel.

El día siguiente, sábado 24, se 
disputarían las primeras pruebas, siendo el 
inicio de la primera pre-salida en distancia 
media a las 09:05 horas desde Barcarrota en 
el embalse "El Ahijón", fijándose la primera 
salida en la misma distancia a las 09:30 horas 
con cierre de meta a las 13:30 horas. A las 
15:42 horas comenzó la primera pre-salida en 
distancia sprint desde Alconchel, la primera 
salida a las 16:00 horas y el cierre de meta a 
las 18:00 horas.

El día 25, domingo, la entrega de 
dorsales fue a las 08:15 horas para la 
distancia larga desde Barcarrota con la 
primera pre-salida a las 08:47 horas desde el 
embalse "El Ahijón" y la primera salida a las 
09:00 horas.

La entrega de trofeos, 3 por cada una 
de las 40 categorías en competición, se inició 
a las 13:15 horas, cerrándose la meta a las 
14:00 horas. La clausura del Trofeo 
Extremadura fue a esa misma hora y el cierre 
de suelo duro a las 18:00 horas.

Toda la información sobre este evento 
puede consultarse en su web oficial 
http://extremaduraraid.com/leo2018/ y 
sus redes sociales Facebook - 
extremadura.raid- y Twitter - 
@ExtremaduraRaid-, en las que se aportan 
datos como los resultados y fotografías de las 
distintas pruebas. ■
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El Trofeo Extremadura de Orientación se 
celebró del 23 al 24 de noviembre en el 
Corredor Ecológico y de Biodiversidad del río 
Alcarrache, entre las poblaciones de Alcon
chel y Barcarrota. Se trató de la XII Liga 
Española de Orientación y la IX Liga Sprint 
que contó con tres carreras -distancia media, 
larga y sprint-, que constituyó, a nivel 
nacional, una importante convocatoria de de
portistas de esta modalidad deportiva -cerca 
de 800 participantes de 10 a 70 años-, siendo 
la última cita de la liga nacional 2018.

El Club Alcor Extremadura era el 
encargado, con el respaldo de la Federación 
Española de Orientación, de la organización de 
las pruebas a desarrollar dentro de este 
trofeo, contando con la colaboración, además, 
de la Federación Extremeña de Orientación, la 
Junta de Extremadura, la Diputación de 
Badajoz y los Ayuntamientos de Barcarrota y 
Alconchel.

http://extremaduraraid.com/leo2018/
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Cuando comunicó su retirada a la 
familia, ¿cómo tomaron la noticia?
Bien. Mis hijas ya querían que estuviera más 
en casa y con ellas. Más o menos se lo 
esperaban porque ya había comentado que 
no tenía muchas ganas de seguir.
Cuelga las botas, como suele decirse, 
como futbolista, pero sigue vinculado 
como técnico, al colaborar con la AD 
Hernando de Soto y entrenar al equipo 
Infantil...
Sí, he estado con el tema del título de 
entrenador, todavía me falta el último nivel, 
que lo iniciaré este año. El pasado año ya 
estuve unido al Hernando de Soto 
entrenando, junto con Carlos García, el 
equipo Infantil, al que entrenamos otra vez 
esta temporada. Tuve la experiencia también 
con Daniel Sánchez, cuando él estuvo de 
entrenador, y yo de segundo, de aprender 
mucho de él, ya que es una persona 
excepcional y muy inteligente y de la que se 
puede aprender cada palabra que dice.
Quizá lo que más ilusionado le tenga 
en este momento, en cuanto al fútbol, 
es que su hija Alba también lo 
practique...
Sí y me hace muchísima ilusión. Me gusta 
cómo lo hace, su dedicación en los 
entrenamientos, sus ganas de ir y el empeño 
que le pone. Todo ello sin descuidar los 
estudios. Estamos muy contentos con ella 
por las dos partes. Ojalá pueda llegar lo más 
lejos posible. Yo estaré allí para llevarla 
donde haga falta y bueno, sé que es 
complicado, pero tiene cualidades y espero 
que siga como hasta ahora.
¿Cómo planteó su hija en casa que 
quería dedicarse al fútbol?
Por su forma de ser, ella nunca nos ha 
planteado nada. Nosotros nos dimos cuenta 
de que le gustaba el fútbol más que otras 
cosas y la apuntamos a fútbol sala, y así 
empezó. Un día vino el Badajoz, y Javi 
García, que era directivo de aquel equipo, 
nos propuso que la niña jugara en el CP 
Badajoz femenino. Nos pareció buena ¡da, la 
aceptamos. Y a partir de ahí, cada vez que 
ella quiera jugar, nosotros encantados. El día 
que ella decida no seguir jugando lo 
aceptaremos igual.
Similitudes y diferencias en el terreno

i

Jorge Zafra: «Que mi hija lleve 
Zafra"

"Alba 
en la camiseta es un orgullo»(II)

Jacho 2018

de juego entre Jorge Zafra y Alba 
Zafra...
Las cualidades de Alba no se asemejan 
mucho a las mías. Ella es más tranquila en 
el sentido de agresividad a la hora de 
competir, es cierto que solo tiene 14 años. 
Le falta ese poquito de maldad, como suele 
decirse, a la hora de disputar la pelota. 
Técnicamente está muy bien. No sé a quién 
habrá salido -ríe-. Usa las dos piernas. Es 
una niña que quiere aprender siempre. Va 
mejorando cada día.
¿Le suele entrenar?
En verano sí. Solemos ir al campo de fútbol 
por las mañanas, cuando yo tengo días 
libres, y practicamos.
¿Se deja entrenar o rechista?
No, no. Ella no se queja, ni conmigo ni con 
su entrenador. A ella le mandas a hacer lo 
que tenga que hacer, y lo hace. Puede 
costarle algunas veces más, pero ella se 
queja poco.
Lleva poco tiempo, pero una trayectoria 
interesante...
Sí. En el Badajoz jugó dos años y a partir de 
ahí recibimos el interés por el Santa Teresa. 
Allí ha jugado dos años en el Base y este 
año está en Autonómico, con la suerte de 
que Juan Carlos Antúnez, el entrenador del 
primer equipo, ya el año pasado contó con 
ella para algún partido amistoso, ya que por 
su edad no puede jugar a nivel profesional 
todavía. Este año nos llamó diciendo que 
quería contar con ella durante todo el año 
entrenando, hasta que cumpliera los 15 
años, que es cuando ya puede convocarla. 
Lleva 3 años en el Santa Teresa.
En la actualidad ella es convocada por
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mañana no puede ser porque no pueda 
compaginarlo con otras cosas y quiere 
dejarlo, perfecto, no hay ningún problema, 
no le vamos a presionar por eso. Lo que se 
le dice es que si quiere seguir jugando, pues 
que trabaje y que con humildad intente 
hacerlo lo mejor posible, que si llega el 
momento, que llegue, y si no llega, pues 
nada. Nosotros encantados con ella igual. 
¿Y consejos técnicos?
Le doy de vez en cuando alguno, sobre todo 
al finalizar los partidos, cuando he visto algo 
que no me ha convencido. Pero no en plan 
de reñirle. Son consejos sobre la hora de 
hablar. Es una niña a la que se le escucha 
muy poco en el campo. Con el entrena
miento con las mayores se va soltando un 
poco más, pero es muy cortada y le cuesta 
hablar, así que en ese sentido sí le digo algo. 
Hace unos meses ios lectores de El 
Jacho conocieron un poco más a Alba 
Zafra a través de una entrevista en la 
que comentó que su principal referente 
futbolístico era usted...
Como padre, que diga eso tu hija de 14 
años que empieza en esto del fútbol, hace 
que te pongas un poco ancho, como suele 
decirse. Estoy muy contento y voy a intentar 
hacer todo lo posible porque ella siga 
jugando al fútbol sin presionarle ni tener 
que obligarla a hacerlo. Si ella sigue para 
adelante, yo la llevo donde haga falta.
Deja el fútbol profesional y "la saga de 
los Zafra" continúa gracias a su hija, 
¿qué supone este hecho para todos los 
Zafra?
Bueno... las abuelas encantadas, el abuelo 
igual. Me hubiese gustado que mi padre la 
hubiese visto porque estaría súperorgulloso. 
Ella desde un principio me dijo que quería 
llevar "Alba Zafra" en la camiseta, y eso ya 
es algo muy emotivo para nosotros. Como 
padre encantado, y cada vez que lo leo en la 
camiseta, más orgulloso me siento.
Para finalizar, cabe destacar que 
apenas jugó de adolescente en el 
Hernando de Soto, y hoy es uno de sus 
veteranos más queridos, ¿qué puede 
decir al respecto?
Cuentan conmigo, sobre todo porque soy de 
aquí. Siempre he hablado de mis inicios en 
el Hernando y de mi orgullo por haber 
jugado en él. Es verdad que me fui de 
juvenil, pero antes de irme, ya llevaba en 
Preferente dos o tres años... Así que formé 
parte del equipo grande antes de irme... Me 
hubiese gustado jugar en el campo actual, 
pero a lo mejor si hubiera jugado en este 
campo no hubiese salido de aquí. Creo que 
los campos de tierra y la gente que había 
antiguamente también ayudaban a salir y a 
jugar en los campos como en los que yo 
luego pude jugar.»
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la selección regional, ¿empezó a formar 
parte de la misma con menor edad que 
usted?
Sí. Ella empezó con la Sub-12. También ha 
¡do con la Sub-14 y ahora está siendo 
convocada con la Sub-17.
¿Cree que a su hija le llegará la 
oportunidad de jugar con la nacional?
Ojalá. Me gustaría muchísimo porque sería 
una experiencia bonita tanto para ella como 
para nosotros, que estaríamos muy 
emocionados al verla con una camiseta de 
la selección española.
En el partido homenaje que se le 
ofreció en Barcarrota, su hija quiso 
jugar junto a usted unos minutos, 
¿cómo fueron aquellos instantes?
Fue una sorpresa muy grande, que no me 
esperaba. Carlos García organizó el partido 
de veteranos con motivo de las fiestas 
patronales, y supongo que luego hablarían 
entre ellos y fue cuando se organizó el 
resto. Lo de Alba fue sorprendente. Ella 
tenía entrenamiento ese día, e incluso yo la 
llevé el día antes y le comenté al entrenador 
que sería su abuelo quien la llevaría al día 
siguiente. Ese día, la recogieron a la hora de 
irse a Badajoz, pero cuál fue mi sorpresa 
cuando se presentó en el campo de fútbol. 
Me habían engañado por completo. Me hizo 
muchísima ilusión.
¿Y qué tal jugar con ella de compañera?
Muy bien, además teníamos de frente a un 
excompañero mío, Nauseé, que le intentó 
hacer dos o tres jugadas y ella respondió 
muy bien -ríe-.
¿Ya habían compartido terreno de 
juego en alguna ocasión?
Sí, en un partido de padres contra hijos 
organizado cuando ella estaba en el Badajoz 
y que se disputó en Olivenza. Fue un partido 
de entretenimiento.
Si se le diera una oportunidad como la 
suya, ¿la dejarían marchar?
Dependiendo del tipo de oportunidad. Yo, 
por la experiencia que tengo, sería cuestión 
de que nos plantearan una buena opción, 
sobre todo a nivel tanto deportivo como de 
estudios, y bueno, a partir de ahí tomar una 
decisión, pero siempre que sea buena para 
ella y que ella esté a gusto. Y si debemos ir 
a verla a cada "X" días, pues ¡remos cada 
"X" días.
Consejos que le da a su hija como 
jugadora...
No deja de ser una niña y no quiero 
presionarla mucho ni decirle muchas cosas. 
Simplemente le digo que si le gusta jugar y 
quiere jugar, que dé todo lo que pueda por 
hacerlo. Lo que no me gustaría es que fuera 
un capricho, que hoy sí quiere ir y todos 
hacemos un esfuerzo por llevarla y decida 
otro día que no va, por capricho. Si el día de 
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Semana de la Ciencia
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por el fondo social de La Caixa, observación 
de manchas solares, enigmat, plata falsa, 
etc. Además, nos visitaron los alumnos del 
CEIP "Hernando de Soto" de Barcarrota 
quienes participaron en los talleres "La 
ciencia es divertida" y "Los microorganismos 
de tu entorno", impartido por nuestros 
alumnos de Io de Bachillerato. Asimismo, los 
profesores de nuestro ciclo formativo 
realizaron talleres de realidad aumentada, 
impresión 3D y croma también para los 
alumnos de este colegio.

Por último, se recogieron dos premios 
en la Universidad de Extremadura:
- Los alumnos María Barriga, María Martín, 
Sara Agudo, Samuel Gamero y Carlos 
Zambrano han conseguido el primer premio 
en el concurso "Diviértete con la Estadística".
- La alumna Lucía Vellarino ha sido la 
ganadora del concurso "Química, dígame?" 
celebrado durante la Noche de los 
Investigadores.

III Semana de la Ciencia
Del 12 al 16 de noviembre se desarrolló la 
III Semana de la Ciencia con un amplio 
programa de actividades, en la que han 
participado todos los departamentos del 
centro y además, este año, hemos contado 
con la visita de los alumnos del CEIP 
"Hernando de Soto" de Barcarrota y formado 
parte de la II Semana de la Ciencia de la 
Universidad de Extremadura.
Concretamente, el 13 de noviembre, los 
alumnos de Io de Bachillerato de Ciencias 
participaban en diversos talleres de química 
en la citada II Semana de la Ciencia de la 
Universidad de Extremadura.

El jueves, 15 de noviembre, con 
motivo de la festividad de San Alberto 
Magno, patrón de las Ciencias, se tuvieron 
las siguientes actividades: experimentos y 
talleres de gymkana de códigos QR, atrapa 
tu ADN, minerales y rocas, volcanes, trivial 
humano, chat "somos científicos" organizado

Soteradio
Durante este curso se va a desarrollar un 
nuevo proyecto: "Soteradio", con el que se 
pretende introducir a nuestro alumnado en 
el mundo de la radio. A lo largo del curso, 
tendremos distintas secciones que podéis 
escuchar en nuestra web: 
https://iesvdesoterra no.educarex.es/in.../roo 
t-j257/soteradio2. Además, se ofrecerá un 
programa quincenal en Radio Barcarrota que 
puede sintonizarse en el 107.1 FM si vives 
en Barcarrota o a través de su blog para 
escucharla desde cualquier parte del mundo 
(https://radiobarcarrotafm.blogspot.com). ■

$

Estudiantes de 6o de Primaria observan a una alumna de Bachillerato en 
el desarrollo de talleres científicos durante la Semana de la Ciencia

O

Halloween
Como viene siendo habitual en la última 
semana de octubre, el Departamento de 
Inglés organizó diferentes actividades con 
las que conmemorar Halloween. No faltó el 
concurso de decoración de puertas 
espeluznantes, la proyección de películas 
sobre esta temática en versión original y un 
taller de maquillaje terrorífico.

El 7 de noviembre, los alumnos de 2o 
de Bachillerato asistían a la X Feria 
Educativa de la Universidad de Extremadura 
con el fin de informarse sobre la diversidad 
de grados que se ofertan en dicha 
universidad.

Todos los departamentos participaron 
activamente en la III

Se ofrece el resumen mensual de 
actividades, y se empieza el mismo con la 
excursión realizada del 28 de octubre al 3 de 
noviembre, por los alumnos de Io de 
Bachillerato, a Granadilla, dentro del 
Programa de Recuperación y Utilización 
Educativa de Pueblos Abandonados. Durante 
esa semana realizaron múltiples actividades 
encuadradas en cuatro grandes áreas: 
recuperación cultural y mantenimiento de los 
pueblos, educación ambiental para un 
desarrollo sostenible, salud y animación y 
convivencia.

WfaJacho 201%

IES "VIRGEN DEL SOTERRAÑO".

https://iesvdesoterra
https://radiobarcarrotafm.blogspot.com


CEIP "HERNANDO DE SOTO".

H

Halloween no faltó en la guardería
El "EL CASTILLO"
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Los pequeños de la Escuela Infantil "El 
Castillo" se sumaban a la celebración de 
Halloween.

Días previos al 31 de octubre, 
trabajaron la temática en el aula decorando 
con pintura de dedo de color naranja una 
calabaza.

Ya el propio día 31, día de la 
festividad, ocultaban sus rostros con caretas 
también de calabaza, y se hacían fotografías 
para el recuerdo en un vistoso photocall 
diseñado por el equipo docente del centro 
con fantasmas, murciélagos y gatos negros.»

A finales del mes de octubre festejamos los 
"Tosantos" en Infantil y Halloween en 
Primaria con multitud de actividades, siendo 
el día culmen el 31 de octubre, centrándose 
las acciones principales, este día.

En Infantil, se contó con la colabora
ción de varias madres que se vistieron de 
castañeras para asar castañas en vivo para 
su posterior degustación por los niños.

En Io y 2o de Primaria se trabajó una 
pócima mágica, se convocó un concurso de 
monstruos elaborados con material de 
desecho y varias madres colaboraron, 
igualmente vestidas de castañeras, para 
presentar diferentes productos de temporada 
como castañas, granadas... En 3o y 4o, los 
alumnos decoraron sus puertas y elaboraron 
brochetas de frutas que degustaron con 
sirope de chocolate y fresa. Los chicos de 5o 
y 6o participaron en un concurso de 
repostería de Halloween presentando 
elaboraciones fantásticas y terroríficas, y en 
el que se valoraba el mejor sabor, el más 
original y la mejor presentación. Tras la 
deliberación del jurado, los dulces fueron 
degustados por los alumnos.

Como acción conjunta, el día 31, tras 
el recreo, los alumnos y profesores cantaron 
y bailaron una canción en inglés, siendo una 
acción organizada desde el departamento de 
Música y la sección Bilingüe del centro.

Nuestra biblioteca
La biblioteca escolar organizó un concurso de 
redacción de cuentos e historias relacionadas 
con la temática de la semana. Contando con

muy buena participación. Las obras presen
tadas estaban ilustradas por los propios ni
ños. Las premiadas por cada curso se 
expondrán en la biblioteca para que sean 
leídas por todo el que quiera. Igualmente, en 
las instalaciones de la biblioteca se organizó 
una exposición con los fondos que sobre 
monstruos, historias de miedo y demás, se 
tienen en la misma.

Son ya 8 años en los que en el centro 
se celebran acciones bajo la temática de Ha
lloween, contándose siempre con la implica
ción de padres y madres, que cada vez más 
hacen a sus hijos participativos en las activi
dades que se desarrollan.

Sobre todas las actividades se ofreció 
un programa especial en Radio Barcarrota, 
en el que, además, los niños ganadores del 
concurso de redacción leyeron sus trabajos. 
Pueden escuchar este programa en 
radiobarcarrotafm.blogspot.com.»
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Se festejó Halloween y los "Tosantos"
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Esta segunda fue realizada 
en la Ribera del Fraile en 
1968. Las mujeres que 
aperecen son Mercedes Lindo 
y Josefa Méndez. Algunos de 
los niños son: Juan José 
Marabé, Adelaida Marabé, 
Luis Marabé y Antonio 
Fortuna.

Se aportan en este número las últimas imágenes cedidas del álbum familiar de Aniceto Marabé 
(Pastelería Marabé).

La primera fotografía de esta 
página corresponde a un 
espectáculo escolar. Está 
fechada en 1966, y solo se 
aporta el nombre de Adelaida 
Marabé, que sería la niña en 
primer plano a la derecha de 
la imagen.

i

I
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Esta imagen fue realizada en 
1981 y corresponde a la 
Comunión de Jesús Joaquín 
Marabé. Fue realizada en la 
Puerta de la Iglesia de Ntra. 
Sra. del Soterraño. Tiene un 
gran valor etnográfico al ser 
tertimonio de la cruz alzada 
a los caídos, que se ubicaba 
en el lugar por aquellas 
fechas, no conservada en la 
actualidad.

Esta última fotografía 
también está en el álbum 
que conserva Aniceto 
Marabé, no sabría decir la 
fecha, y cree que el niño que 
en ella aparece es Paco 
Espinosa.

!I

I

i

NOTA
Para poder conservar esta sección, por favor, remita fotografías antiguas (con más de 20 años) referentes a Barcarrota (lugares, personas, 
constumbres...) en formato digital (preferible en .jpg) con un texto explicativo de la misma a eljacho@barcarrota.net. Si lo prefiere puede 
mandar una copia por correo postal a Revista El Jacho, Casa de la Cultura, Plaza del Altozano, 5. 06160 Barcarrota (Badajoz). GRACIAS.

mailto:eljacho@barcarrota.net
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Desde hace unos años, desde el área de 
educación y cultura del Ayuntamiento de 
Barcarrota, como apoyo a la formación en 
cuanto a la cultura inglesa y el idioma inglés 
se hace en la misma, tanto en el colegio 
como en el instituto locales -ambos con 
sección bilingüe en este idioma-, además de 
a través del Aula Adscrita de Barcarrota a la 
Escuela Oficial de Idiomas de Almendralejo, 
el 31 de octubre, se desarrollaban diferentes 
actividades para conmemorar Halloween.

Esta edición, por causa de la lluvia, 
las acciones tuvieron que realizarse en el 
Centro Cultural "Luis García Iglesias", y no en 
la Plaza del Altozano, como se había 
anunciado en un primer momento.

Se organizó un taller en el que los 
niños crearon brujas, monstruos y calabazas 
articuladas, se proyectaron vídeos musicales 
relacionados con la temática del día para que 
los niños bailaran, se narraron varios cuentos 
de fantasmas e historias de miedo, y se 
representó la obra "El teatro de los planetas".

Para el desarrollo de todas estas 
acciones se contó con la colaboración de la 
Biblioteca Pública Municipal "Francisco de 
Peñaranda" y la Asociación de Madres y 
Padres del CEIP "Hernando de Soto", además 
de contarse con la financiación del Programa 
"Ciudades Saludables y Sostenibles" del 
Ayuntamiento de Barcarrota, a través del 
cual, además, se convocó un concurso de 
disfraces caseros.

Concurso de disfraces
Novedad esta edición fue la convocatoria del 
mencionado concurso con el que se 
premiaban los mejores disfraces elaborados 
manualmente utilizando elementos de 
desecho o residuos caseros como ropa vieja,

i

10
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Halloween en Barcarrota: actividades 
divertidas alejadas del terror

cajas de cartón, bolsas de plástico, 
reutilización de disfraces viejos...

Se diferenciaron dos categorías: 
infantil y primaria, ajustando las edades a los 
cursos escolares de estas etapas educativas.

Se contó con una veintena de niños 
inscritos a este concurso, 7 en la categoría 
infantil, y 13 en la de primaria, resultando 
ganadoras Ainara Martín Hernández y Andrea 
González Martín, respectivamente. La 
primera de ellas iba vestida de zombi con 
ropajes rotos, sangre y un muñeco saliéndole 
por la barriga, la segunda iba disfrazada de 
mujer descuartizada dentro de una caja de 
cartón.

La votación corrió a cargo de los niños 
asistentes como público, que fueron los que 
eligieron los disfraces que más les gustaban, 
valorando que no fueran comprados y que 
estuvieran hechos con material que se puede 
tener en casa.

El premio consistió en sendos cheques 
por valor de 20 euros, a canjear por material 
escolar en un establecimiento de la localidad. 
A todos los participantes, se les entregó una 
bolsa de tela alegórica a Barcarrota.

La lluvia no deslució esta festividad en 
la que participaron más de un centenar de 
niños que, al finalizar las acciones 
programadas, junto a sus padres, familiares 
y amigos, y aprovechando el cese de la 
lluvia, fueron a disfrutar del conocido "truco 
o trato" yendo por las casas de la localidad 
en las que los vecinos les esperaban con 
caramelos, sumándose a esta 
conmemoración cada vez más arraigada 
gracias, también, a las acciones que se 
desarrollan desde los centros educativos.»
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tostada de tomate y aceite, café o 
descafeinado, y brocheta de frutas. Cada 
participante debía pedir su desayuno y 
servírselo en mesa a sí mismo 
trabajándose la comunicación, cordialidad 
y convivencia entre ellos. De hecho, se 
ubicó una única mesa larga para que el 
desayuno fuera lo más grupal posible y 
comunicativo.

Una vez retomadas las fuerzas, se 
inició la actividad física sobre las 11 de la 
mañana. María de los Ángeles Morejón 
preparó para este día una sesión basada 
principalmente en el juego en la que se 
trabajó la resistencia cardiovascular y la 
motricidad fina y gruesa. La diversión 
estaba asegurada y primaron las risas y el 
baile, algo que era de esperar. Sobre las 
12 de la mañana daba fin esta jornada, 
con el deseo de más de uno de que vuelva 
a desarrollarse bajo esta dinámica, ya que 
el objetivo principal se consiguió con 
creces, siendo, la convivencia y diversión, 
acciones en las que los mayores siempre 
están dispuestos a participar.»

TfeJftcllO

Un centenar de personas participaron, el 
pasado 21 de noviembre, en la III Jornada 
"Mayores Saludables" organizada por el 
Programa "Ciudades Saludables y 
Sostenibles" del Ayuntamiento de 
Barcarrota y que se desarrolló en el Centro 
de Mayores de Barcarrota, contándose con 
la colaboración del citado centro, de la 
responsable del deporte para mayores 
municipal, María de los Ángeles Morejón, y 
de los técnicos y alumnos de la Escuela 
Profesional "Hernando de Soto III", en la 
que se está formando en atención socio- 
sanitaria a personas en el domicilio.
El objetivo de esta edición era fomentar 
las relaciones sociales entre las personas 
mayores, además de animar a seguir 
hábitos saludables relacionados con una 
buena alimentación y la realización de 
actividad física.

A las 9 de la mañana comenzaban 
las acciones programadas dentro de esta 
jornada con la toma de glucosa y tensión a 
cargo de los alumnos de la citada escuela 
profesional, quienes demostraron las 
habilidades aprendidas en esta materia. 
Todos los participantes asistieron en 
ayunas y se les hizo entrega de una 
cartilla personal en la que se les anotó su 
nombre completo y los valores obtenidos 
en las tomas. Las cartillas se completaban, 
en su reverso con la enumeración de una 
serie consejos relativos a buenas prácticas 
en cuanto a mejorar la salud se refiere.

Los participantes, conforme iban 
siendo atendidos en la toma de glucosa y 
tensión, pasaban a degustar un desayuno 
preparado, igualmente, con la colaboración 
de los alumnos de la Escuela Profesional 
"Hernando de Soto III", y que consistió en

Se celebró la III Jornada 
"Mayores Saludables"
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Fotografía en la que puede verse el diseño, por ambos lados, de la bolsa
de rafia repartida gratuitamente a todos los vecinos de Barcarrota
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El 29 de noviembre se desarrollaba la acción 
denominada "¡Despide noviembre con 
castañas!" que se viene celebrando en 
Barcarrota desde hace cuatro años a través 
del Programa "Ciudades Saludables y 
Sostenibles" del Ayuntamiento de 
Barcarrota. Se contó, como viene siendo 
habitual, con la colaboración de la Biblioteca 
Pública Municipal "Francisco de Peñaranda".

El objetivo de esta acción es fomentar 
el consumo de castañas, como producto de 
temporada, y la participación en familia, 
organizándose varios talleres en los que los 
niños asisten acompañados por sus padres.

Un año más, la Plaza del Altozano 
acogió este evento. Mientras se asaban las 
castañas, que se repartieron de forma 
gratuita entre todos los asistentes para su 
degustación, los pequeños realizaban 
manualidades en los talleres artísticos en los 
que este año se creaban árboles con diferen
tes materiales y técnicas (hojas secas, cartu
linas, pintura de dedo, bastoncillos...), traba
jándose los colores típicos del otoño. No faltó 
la narración habitual del tradicional cuento 
de "La castañera", además de otros 
relacionados con el otoño. ■

vecinos en un futuro, ya que la ley obliga a 
cobrar las bolsas de plástico a los 
establecimientos.

Así mismo, se han editado bolsas 
institucionales en tela.a

El Ayuntamiento de Barcarrota, en su 
apuesta por el cuidado y respeto por el medio 
ambiente, sigue realizando acciones favor del 
mismo, y a la llevada a cabo en el mes de 
septiembre del tallado de un búho en una 
palmera enferma del parque local, se sumó 
este mes la instalación de una escultura 
con forma de corazón en la que depositar 
tapones de plásticos que, además, serán 
recolectados para fines solidarios, ubicado en 
El Muelle.

Como última acción, se han adquirido 
bolsas de rafia, decoradas con fotografías del 
patrimonio local (plaza de toros, Plaza de 
España, Hernando de Soto e Iglesia de Ntra. 
Sra. del Soterrado), que se han repartido a 
finales de este mes, gratuitamente, entre 
todos los vecinos, para colaborar así en la 
minimización del consumo de plástico a la 
hora de realizar las compras y en beneficio, 
además, del ahorro económico para los

(Ul «. 2 J.. ■ IL ~---------------—
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Hubo una degustación pública de 
castañas para despedir noviembre
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sonoridades y timbre en el rondó.

Los miembros del Conjunto Coral, que 
este año está a cargo de Blas Meléndez 
Conde, cantaron el popular "Vamos a contar 
mentiras" y "La cintura" de Alvaro Soler, y tras 
ellos, los del Conjunto Instrumental, también 
a cargo de Blas Meléndez Conde, "Medley 
popular", "Temas infantiles", "Colores al 
viento" y, subiéndose todos los alumnos de la 
escuela al escenario, el himno de la misma 
"Arte y vida".

misa oficiada 
Soterraño. ■

I
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Banda municipal
El día siguiente, viernes 23, sería la Banda 
Municipal de Música "Guzmán Ricis" la que 
ofrecería un concierto. De nuevo el Salón de 
Actos del Centro Cultural "Luis García Iglesias" 
fue el escenario elegido. Para este día, la 
agrupación dirigida por Blas Meléndez Conde, 
preparó 9 temas, con variedad de géneros. 
Primero sonó el pasodoble de Paco Peña 
"Músicos mudéjares", seguidamente el 
conocido "New York, New York" con arreglos 
de Frank D. Cofield, "Los siete magníficos" 
(BSO) de Elmer Bernstein, el concierto para 
trompeta y banda de Máximo Bertaccini 
"Acapulco", la sonatina para clarinete y banda 
de Ferrer Ferrán "Pepito Grillo", el tradicional 
de Perú de Daniel Alomía titulado "El condor 
pasa", el bolero flamenco "A tu vera" de Juan 
Solano, "Brindisi" de la ópera "La traviata" de 
Giussepe Verdi y, para finalizar la actuación, 
un medley del Dúo Dinámico con temas como 
"Quince años", "Amor de verano", "Lolita", 
"Perdóname" y "Resistiré", con arreglos de 
Azael Tormo.

La mañana del día siguiente, sábado 
24, esta misma agrupación ofreció una diana 
floreada por las calles de la localidad.

Ya por la tarde, la Coral Barcarroteña 
"José Antonio Hernández" cantó durante la 

en la Parroquia de la Virgen del

Las jornadas anuales que se celebran en 
Barcarrota en honor a Santa Cecilia, patrona 
de la Música, llegaron a su trigésima edición 
este 2018.

30 años, así, festejando la tradición 
musical barcarroteña en el mes de noviembre, 
coincidiendo con el día 22 del mismo, día de 
Santa Cecilia.

Los actos programados esta edición 
han transcurrido del 22 al 24 de noviembre. 
Los alumnos de la Escuela Municipal de Música 
"Guzmán Ricis" fueron los encargados de abrir 
los actos, actuando en el Salón de Actos del 
Centro Cultural "Luis García Iglesias", el 
mismo jueves, día 22. Por aulas, como viene 
siendo habitual, ofrecieron un amplio 
repertorio. Los primeros en actuar fueron los 
del Aula de Guitarra de Víctor Mariñas Novillo- 
Fertrell, que ofrecieron, algunos en solitario y 
otros por dúos o en grupos, los temas 
"Atardecer", "Llevan las sevillanas", "Burlesca", 
"Sur Le Pont D'Avignon", "Brotnir 
Samhljómar", "Tres hojitas madres" y "Oh 
sinner man!". Seguidamente llegó el turno de 
los alumnos de Viento-Madera, aula cuyos 
profesores son Sergio Carrasco Barrena y 
Antonio J. Domínguez Camacho, que 
interpretaron, de nuevo algunos en solitario, 
otros en dúos y otros en grupo, con sus 
flautas de pico, traveseras, saxofones, 
requintos y clarinetes, "Love story", "Baile del 
payaso", "Titánic", "Viva la vida", "Que bonita 
la vida", "Tu canción", "Primer dúo", "Minueto", 
"Let it be", "Danza alemana" y "Gonna fly now 
(tema de Rocky)".

A continuación, los alumnos de Viento- 
Metal, que se están formando en trompeta y 
bombardino con Blas Meléndez Conde, tocaron 
"Jurassic Park" y "Chariots of fire".

Los alumnos de Percusión de Francisco 
Picón González, actuaron seguidamente, 
ofreciendo de manera agrupada un rondó para 
palmas, banquetas y parches y diferentes

La Banda Municipal de Música "Guzmán Ricis" ofreció un concierto en el 
Centro Cultural “Luis García Iglesias" con motivo de estas jomadas

30 años conmemorando la tradición 
musical local con motivo de Santa Cecilia

IJgL
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Empezamos este artículo expresando 
nuestra alegría y orgullo por ser unos de los 
galardonados en los Premios de Fomento de 
Lectura Nacionales del Ministerio de Cultura 
"María Moliner". Tres años consecutivos: 
2016, 2017 y 2018, aunque en realidad 
hemos sido reconocidos en estos premios 
además en los años 2010 y 2013, con 
mención especial en ese primer año. Este 
premio del Ministerio de Cultura y Deporte, 
en el Concurso de proyectos de animación a 
la lectura María Moliner en municipios de 
menos de 50.000 habitantes, tiene por 
objetivo premiar a aquellas bibliotecas de 
municipios que lleven a cabo un proyecto 
único que incluya las acciones de animación 
a la lectura, la eficiencia y labor bibliote- 
caria, la integración social... En este caso 
nosotros hemos puesto encima de la mesa 
el proyecto "Mil razones para leer", que 
abarca todo el año una serie de actividades 
para todos los amantes de la lectura y todas

JUANMA GONZÁLEZ. 
BIBLIOTECARIO.

i
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las edades que destaca por la movilidad 
espacial, la solidaridad, la atención a los 
niños en el hospital y la participación 
intergeneracional en las actividades. 
Destaca, entre todo, el mes cultural que 
llevamos a cabo en abril, con el desarrollo 
de dinámicas en otros lugares como Torre 
de Miguel Sesmero o Badajoz.

Pero importante también, sin duda, 
ha sido la Conferencia dada en Madrid en la 
sede del Colegio Oficial de Odontólogos y 
Estomatólogos de la I Región (COEM), 
concretamente en el Aula de Humanismo. 
"Barcarrota: un pueblo para la Historia. Su 
biblioteca y la conquista española" llevaba 
por título dicha conferencia. Entre otras 
cuestiones, en la misma se habló sobre el 
origen de Barcarrota, su historia y 
costumbres, promocionando esta localidad 
como alternativa de primer orden en cuanto 
al turismo en Extremadura. Además se 
aportó información sobre las relaciones 
entre Barcarrota y la ciudad americana de 
Bradenton, como resultado de la conquista 
española, en la que jugó un papel

Noviembre activo con impartición de con
ferencias, asistencia a jornadas, y siendo 

galardonados en los "María Moliner"
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importante Hernando de Soto, y, como no 
podía ser de otra manera, de la colección 
"Biblioteca de Barcarrota". En el mismo acto 
se presentó el libro "Muerte en la Academia" 
del Dr. Antonio Bascones, Director de la 
Real Academia de Doctores de España, 
quien, junto al Dr. Antonio Montero Martí
nez, calificó de "una de las mejores confe
rencias de las dadas en el COEM en los úl
timos años" la ponencia ofrecida. Al acto a- 
sistieron el Alcalde-Presidente y la Concejal 
de Cultura de Barcarrota, Alfonso C. Macías 
Gata y Concepción Gutiérrez Larios, quienes 
estuvieron acompañados por numerosos 
barcarroteños afincados en Madrid.

Pero el mes también dio para más, 
ya que ha sido uno de los más completos en 
lo que llevamos de año (y mira que los 
otros han sido completos). Participamos en 
las actividades de Halloween. También 
ofrecimos una visita guiada literaria a la 
localidad a un grupo de Valencia que quería 
saber todo sobre los libros emparedados y 
el Lazarillo inédito de 1554.

No podemos olvidar la actividad 
intergeneracional niños y mayores en los 
Pisos Tutelados, en la que se escenificó una 
vez más la obra "El teatro de los planetas", 
por parte de los niños que forman el Aula 
de Teatro Infantil de la biblioteca, e incluso 
ese día apareció Canal Extremadura para 
grabar lo que allí sucedía. No podemos 
olvidar la charla que el 16 de noviembre se 
desarrolló en la biblioteca, llamada "¿Cuáles 
son vuestros miedos como padres y

madres?", por mediación del Programa de 
Prevención con Familias y Menores en 
Riesgo de la Mancomunidad Integral de la 
Comarca de Olivenza y el Ayuntamiento de 
Barcarrota a través de la biblioteca y el 
apoyo de la AMPA del CEIP "Hernando de 
Soto", que resultó muy gratificante para las 
madres y padres que se dieron cita esa 
tarde ya que se trataron temas como 
bullying, drogas, sexo precoz...

Importante fue nuestra participación 
en las V Jornadas de Bibliotecas de 
Extremadura que tuvieron lugar en el 
Palacio de Congresos de Mérida. Ponencias, 
charlas, talleres, encuentros... realmente 
geniales para los que amamos el mundo de 
las bibliotecas. Una experiencia increíble 
haber conocido a Gonzalo Moure, Premio 
Cervantes Chico, o a Santi Garuz, arquitecto 
de Bibliotecas de la Diputación de 
Barcelona, entre otros muchos. Es 
fundamental seguir formándonos en la 
disciplina bibliotecaria para siempre ofrecer 
lo mejor desde nuestra biblioteca.

El 28 de noviembre estuvimos en el 
plato de "A esta hora", programa de Canal 
Extremadura, en el que charlamos sobre los 
premios obtenidos recientemente. Además 
nos llevamos a un buen número de barca
rroteños. (Pueden verlo en el siguiente 
enlace de Youtubehttps://www.youtube. 
com/watch?v=HSTMQARtpEA).

Y cerramos el mes con nuestra 
humilde participación en la actividad 
"¡Despide noviembre con castañas!".»
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educación vial

pequeña señal de paso
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Jacho
Revista de la Universidad Popular «Hilario Álvarez»

Policía Local formó una vez más 
a los niños en

Como viene siendo habitual, este mes se 
celebraba la Jomada Escolar de la 
Educación Vial, siendo su cuarta edición, 
actividad coordinada entre el Programa 
"Ciudades Saludables y Sostenibles" del 
Ayuntamiento de Barcarrota y Policía Local, 
contándose con la colaboración de Guardia 
Civil y de los centros educativos El "El 
Castillo" y CEIP "Hernando de Soto"

Noviembre se presentó lluvioso y 
esto impidió que se siguiera el calendario 
programado en un principio para cada cur
so, por lo que se extendió en el tiempo, pe
ro se logró que cada curso disfrutara de un 
día dedicado a esta formación con temáticas 
adaptadas a las edades y que fueron princi
palmente peatón, conductor, pasajero, se
ñales y partes de la bicicleta, además, y co
mo novedad esta edición primeros auxilios 
(desmayo y atragantamiento), dirigida esta 
temática a los alumnos de 6o de Primaria.

Las sesiones consistieron en 
formación a través de una charla apoyada 
en una proyección, elaboración de fichas en 
talleres y la puesta en práctica de los 
conocimientos a través del Parque Infantil 
de Tráfico cedido por la Academia Pública de 
Seguridad de Extremadura.

Los alumnos de 6° disfrutaron de un 
circuito de habilidad en el que debían poner 
en práctica el manejo que tenían con sus 
bicicletas y realizaron una salida por varias 
calles de la localidad para mostrar sus 
destrezas como conductores de bicicleta, 
respetando las señales y señalizando las 
maniobras. A estos, además, se les animó a 
que hicieran uso de la bicicleta como medio 
de transporte sostenible, siempre llevando a 
cabo los conceptos aprendidos.

Destacar que esta edición se contó 
con la visita de una treintena de oficiales 
que se están formando en la Academia de 
Tráfico de la Guardia Civil con sede en

I

Mérida. Los estudiantes disfrutaron 
montando en las motocicletas de los 
oficiales, quienes, además, explicaban en 
qué consiste su trabajo, a los escolares.

Finalmente comentar que a todos los 
niños se les hizo entrega de un carné y un 
libro-cuento relacionado con aspectos de la 
educación vial más un cuadernillo de 
actividades, para trabajar los contenidos 
ofrecidos.

A los pequeños de la escuela infantil 
se les entregó una 
de peatones.»

--------------
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